Perfecto García, Miguel Ángel (2021): Las derechas radicales españolas en la época contemporánea (1800-1975). Su influencia en América Latina. Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca. 284 pp. ISBN: 9788413115436 (edición digital).

314

El libro que nos ocupa es presentado por su autor como un conjunto de ensayos que, elaborados algunos hace tiempo y estando otros dispersos en distintas publicaciones, han sido puestos al día y reunidos en una sola obra, dada su similar temática, centrada en la investigación sobre el proyecto de las derechas antiliberales españolas.

Esa actualización y puesta al día configura, en realidad, una obra nueva, que se nutre de la dilatada travectoria investigadora del autor en un tema que, como él mismo señala, está necesitado aún de mucha investigación. En efecto, el conocimiento de las derechas radicales españolas y latinoamericanas está aún necesitado de trabajo y profundización. Y más en los tiempos actuales en los que, por un lado el iliberalismo rampante y, por otro, el surgimiento de populismos de derecha en distintos países, nos lleva a interrogarnos por los antecedentes de todas estas formaciones.

En este sentido, la obra de Miguel Ángel Perfecto puede constituir una genealogía de las diferentes trayectorias ideológicas que están en la raíz de este corpus de pensamiento. En ella, ha podido volcar su amplio conocimiento de las cuestiones relacionadas con el corporativismo y el nacionalismo, que son dos de las grandes tareas investigadoras que ha desarrollado a lo largo

de su dilatada carrera. Pues, en efecto, la confluencia del pensamiento corporativista y un nacionalismo intenso y agresivo, ya presentes en la dictadura de Primo y, con más énfasis, en la franquista, se convertirán en matrices poderosas para la estructuración de un pensamiento reaccionario y antiliberal de tan gran influencia no sólo en esos años sino incluso en la actualidad.

Al análisis de ambas cuestiones se dedican la mayoría de los capítulos del libro, comenzando por los orígenes remotos en el siglo xvIII, para detenerse especialmente en la etapa de la dictadura de Primo y en el largo periodo franquista, con una breve aportación dirigida a la etapa republicana. La atención prestada al todavía poco tratado periodo de la dictadura de Primo se articula en torno a la importancia precisamente del corporativismo y del nacionalismo en la misma, cuestiones, sobre todo la segunda algo más trabajadas en los últimos años, pero susceptibles ambas de reflexiones por hacer. Singularmente, porque la influencia de las mismas en el otro periodo tratado, el franquista, merecen una reflexión comparativa para la que este trabajo puede aportar datos relevantes. Sería bueno que ello sirviera para prestar atención a un periodo, el de 1923-1930, que ha sido en cierta medida arrinconado por la desmesurada atención que suscitaron en la historiografía los periodos anterior v, sobre todo, posteriores.

El trabajo se cierra con una acertada reflexión de la influencia de estas ideas en el ámbito latinoamericano, singularmente en el caso argentino. Y esta es otra de las aportaciones a destacar, pues como bien señala el autor,

reseñas 315

las influencias entre ambas está fuera de toda duda, como bien demuestra su aproximación al caso argentino, donde se constata «el profundo influjo del catolicismo español y la derecha antiliberal en el nacionalismo argentino». Y en el resto de países latinoamericanos, podríamos añadir, pues seguramente ese tratamiento centrado en Argentina podría ser replicado en otros casos

que, por cierto, el autor conoce bien, como demuestran algunas de sus últimas publicaciones. Esperemos que esa reflexión última sea el inicio de un próximo trabajo tan interesante como el que ahora nos ocupa.

L. Santiago Díez Cano *Universidad de Salamanca*